

Julieta Kirkwood

por Javiera Arce Riffo

Un pilar fundamental de la construcción teórico-política del feminismo chileno y latinoamericano son los escritos de Julieta Kirkwood, quien, en el contexto de la dictadura, interpeló a las colectividades que conformarían la Concertación de Partidos por la Democracia. En particular, Kirkwood cuestionó cuál sería el rol del movimiento feminista en la democracia recién conquistada.

Fue así como hizo una pregunta incómoda en el marco de la discusión de la renovación socialista: ¿la demanda por participación política de las mujeres volverá a ser fagocitada por la política partidaria?

En su texto *Feministas y Políticas* plantea las diferencias entre las feministas autónomas y las políticas. Las diferencias pueden ser varias, ya sea en términos estratégicos o procedimentales, pero la lucha por la emancipación de las mujeres es sin dudas un horizonte común. Desde esa perspectiva, Kirkwood no concebía a la democracia sin una activa participación de las mujeres. Ante esto se rebeló contra la izquierda que denostaba al feminismo tildándolo como una demanda burguesa (¿identitaria, dirían hoy?) aun cuando las desigualdades de clase y de género se encuentran profundamente imbricadas.

En este debate, Kirkwood también cuestionó fuertemente la acción de los partidos que no se ocupan de representar a cabalidad las necesidades de las mujeres y la ciudadanía, y observó un hiato profundo entre las cúpulas y las bases militantes-electorales, poniendo en duda la efectividad de estas organizaciones en llevar adelante un rol de intermediación. Un hiato que perdura hasta la actualidad. También cuestiona la capacidad de los partidos de construir una instancia autónoma y política de expresión feminista.

El debate parece haber cambiado, incluso una nueva generación se posicionó en el poder; sin embargo, los problemas suenan conocidos y recurrentes. Quizás estamos peor aún, ya que la democracia parece cercada por propuestas autocráticas que crecen y se consolidan en el mundo. En este contexto, el pensamiento de Kirkwood sigue más vigente que nunca.

Javiera Arce Riffo es licenciada en Ciencias Políticas y Gubernamentales por la Universidad de Chile. Magíster en Ciencia Política, mención Instituciones y Procesos Políticos por la PUC. PhD(c) in Politics, Institute of the Americas, University College London. United Kingdom. ■

